
49 декабря ~
70 лет

Л .  И .  Б р е ж н е в у
. 19 декабряИсполняется семь

десят лет выдающемуся дея
телю Коммунистической пар
тии и Советского государства, 
международного коммунисти
ческого движения, Генераль
ному секретарю ЦК КПСС, 
Председателю Совета Оборо
ны, маршалу Советского Союза 
Леониду Ильичу Брежневу. 
Л. И. Брежнев начал трудовую 
жизнь в пятнадцать лет коче-

ме Л. И. Брежнев с большим 
интересом , попросил посмот
реть эту газету. Это был один 
из номеров общей газеты 
Днепродзержинского метал
лургического завода и инсти
тута «Знамя Дзержинки» за 
1035 год и статья, которая дает 
яркую характеристику моло
дому Л. И. Брежневу, напи 
санная парторгом института 
Бесчастным. '

гаром на Днепродзержинском 
металлургическом заводе, где 
работал вальцовщиком его 
отец, Илья Яковлевич Бреж
нев. Л. И. Брежнев окончил в 
1927 году Курский землеустро
ительно-мелиоративный тех
никум, а в 1935 году Днепро
дзержинский металлургиче
ский институт, защитив дип
ломный проект на тему —• 
«Проект электростатической 
очистки доменного газа в ус
ловиях завода им. Ф. Э. Дзер
жинского». С 1927 году Л. И. 
Брежнев в комсомоле, а с 1931 
года член КПСС.

Первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Е. М. Тяжельников, 
выступая с речью на X X V  
съезде КПСС, держал в руках 
номер многотиражки, из кото
рого он процитировал строки 
о молодом специалисте Леони
де Брежневе. В это время мы 
видели на экранах телевизо
ров, что сидевший в президиу

О. коммунисте. Леониде 
Брежневе он "говорит просто:

— Я не могу себе предста
вить, откуда у .этого человека 
столько.-берется энергии и тру
доспособности. До последнего 
месяца".он работал директором 
вечернего., металлургического 
рабфака^. Нагрузка большая и 
тяжелая. Он же учится в на
шем институте. Он же лучший 
груипарторг пятого теплоси
лового курса. Он находит вре
мя выполнять все партийные 
нагрузки. И он же лучше всех 
на курсе защитил свой дип
ломный проект.

Вот каких коммунистов ин
женеров мы даем производст
ву ...

Уйдя на производство, моло
дой инженер Леонид Брежнев 
обещает дать многое. И он даст 
его. Потому что он выкован из 
крепкого металла.

Проф. П. ЛАРИН.

14 декабря Партком ТПИ об
судил вопрос О СТИЛЕ РУКО
ВОДСТВА КАФЕДРАМИ
ЭКОНОМИЧЕСКОГО И  ЭЛЕК- 
ТРО АВТОМ АТИЧЕ С К  О Г. О 
ФАКУЛЬТЕТОВ. Обсуждалась 
работа деканов названных фа
культетов. Постановка данного 
вопроса была вызвана необхо
димостью повысить качество 
руководства факультетами в 
соответствии с требованиями 
решений X X V  съезда КПСС.

На заседании парткома по 
данному вопросу Выступали 
деканы тт. Тоомаспоэг, Вырк, 
Тапупере, Миккаль, члены 
парткома тт. Тальтс, Аарна, 
Архангельский. В обсуждении 
приняли участие члены парт
кома тт. Лайдо, Самолевекий, 
Партком принял по обсуждае
мому вопросу постановление.

О работе партийной организа
ции ТПИ по выполнению ре
шения <ЦК КПСС «О задачах 
партийного просвещения в све
r%JГСП

В ПАРТИЙНОМ КОМИТЕТЕ

КПСС»
доложил преподаватель ка
федры филосфии П. Лайдо
' Основной задачей институт
ской системы партийного об
разования" является глубокое 
изучение. ' доклада тов. Л. И. 
Брежнева «Отчет Централь
ного "Комитета КПСС и оче
редные задачи партии в об
ласти внутренней и внешней 
политики» и других материа
лов X X V  съезда КПСС. Ком
мунисту ТЙИ рассматривают 
эту задачу как" одну из суще
ственных предпосылок для 
претворения в жизнь решений 
XX V  съезда КПСС.

В 1976/77 учебном году се
минарами среднего и высшего 
звеньев системы партийной 
политучебы охвачено 852 ра
ботника института. В боль
шинстве из 32 семинаров слу
шатели занимаются изучени-

Парткомом была отмечена 
большая работа, проводимая 
деканами и необходимость 
дальнейшего повышения их 
роли и ответственности, в ре
шении основных проблем, 
стоящих перед факультетами.

Важнейшими проблемами 
требующими дальнейшего, бо
лее полного разрешения были 
выделены такие, как совершен
ствование и развитие научной 
работы на экономическом фа
культете и повышение успе
ваемости на электроавтома- 
тическом факультете. Обра
щалось внимание на необхо
димость повышения научного 
уровня руководства, развитие

ем четырех общих тем: 
«Возрастание руководящей 
роли коммунистической пар
тии — закономерность строи
тельства социализма и ком
мунизма», «Вопросы эко
номической теории и экономи
ческой политики КПСС на со
временном этапе», «Вопросы 
коммунистического воспита
ния молодежи», «Методологи
ческие вопросы наук».

Выполняя требования реше
ния ЦК КПСС «О задачах 
партийной учебы в свете ре
шений XXV  съезда КПСС», 
партийная организация инсти
тута выработала перспектив
ный план развития системы 
партийной политучебы; начи
ная с настоящего учебного го
да каждый семинар работает 
не только на основе календар*- 
ного, но и тематического пла
на занятий. Все это позволило 
улучшать характеристики си
стемности и целостности учеб
ного процесса. В начале это
го учебного года были образо
ваны 6 новых семинаров, ьсе 
это напоавлено на повышение

критики и дифференцирован
ного подхода к руководству, 
кафедрами и разрешению во
просов факультета, совершен
ствованию воспитательной ра
боты.

На парткоме отмечалась 
также необходимость совер
шенствования руководства 
факультетами со стороны об
щеинститутских органов.

Вопрос* в такой постановке 
впервые стоял на обсуждении. 
Партком считает необходимым 
возвратиться к этим вопросам 
тем более, что при подготовке 
данного вопроса не всегда все 
было учтено.

качества работы в системе 
партийного политического об
разования.

В своей организационной 
деятельности партком инсти
тута может опираться на 
опытных пропагандистов. Вы
полнение задач, стоящих5 пе
ред нашей партийной органи
зацией в области партийного 
образования, в основном зави
сит от их сознательного, прин
ципиального коммунистиче
ского отношения к поручен
ному делу. Вашими лучшими 
руководителями семинаров 
являются товарищи Маазик
В. Я», Самолевекий Т. К., 
Гольст Г. К., Томсон Я. Я., 
Шмидт Л. Л., Лухакоодер
Э. Т., Тоомсоо А. Я. и др.

Партком института уверег 
в том, что все коммунисты 
института, все работники ТПИ 
едины в решении задачи пре
вращения политических зна
ний в руководство к действию 
при претворении в жизнь ис
торических решении X X V  
съезда КПСС.

22 декабря — День
энергетика

Планы на X  пятилетку пре
дусматривают развитие всех 
отраслей народного хозяйства, 
которые имеют непосредствен
ную связь с выработкой, рас
пределением и потреблением 
электро и теплоэнергии (топ
ливная промышленность,
электроэнергетика, энергома
шиностроение). Общий объем 
производства электроэнергии 
увеличивается на 30—34% и 
достигает 1,38 триллиона 
кВт/час в год. Происходит 
резкое изменение во внутрен
ней структуре энергетики: в
приросте установленных мощ
ностей (67—70 тысяч МВт) 
значительная доля (до 20% 
падала на атомную энергети
ку т. е., к концу X  пятилетки 
установленная мощность
атомных электростанций со
ставляет около 20 тыс. МВт. 
Планируется -. ввод реакторов 
одиночной мощности до 1,5 
тыс. МВт в атомных электро
станциях, . газовых турбинах 
мощностью 100 МВт пиковых 
нагрузок, энергоблоков мощ

ностью 1000—1200 МВт для те
пловых электростанций.

Эстонские сланцы являются 
единственным энергетическим 
топливом в северо-западной 
части СССР, в связи с чем 
Эстонская ССР занимает весь
ма важное место в "энергети
ке указанного экономического 
района.

По выработке электроэнер
гии в абсолютных цифрах Эс
тонская ССР занимает шестое 
место среди братских союзных 
республик. По выработке 
электроэнергии на душу на
селения Эстонская ССР зани
мает одно из первых мест в 
мире, например, по данным 
1974 года — третье место пос
ле Норвегии и Канады. 
(11,268 кВт/час). В нынешнее 
время народное хозяйство Эс
тонской ССР потребляет око
ло 40% производимой электро
энергии, остальное направля
ется в промышленные районы 
Латвийской ССР и Россий
ской СФСЕ. Таким образом, 
Эстонская ССР выполняет 
роль источника электроэнер
гии на Северо-Западе СССР. 
Нужно отметить, что и во внут
ренней структуре промышлен-

ностц Эстонской ССР энергети
ка занимает видное место. Так, 
например, 11,2  % всех рабочих 
(данные 1974 года) республики 
заняты в электроэнергетиче
ской и топливодобывающей 
отраслях промышленности.

Энергетика Эстонской ССР 
основывается на мощных теп
ловых Электростанциях, ра
ботающих на сланцах. Наибо
лее крупными электростан
циями являются Прибалтий
ская и Эстонская ГРЭС, мощ
ностью соответственно 1621 
МВт и 1600 МВт (станции до
стигли проектных мощностей 
в 1966 и 1973 году). Эти стан
ции являются самыми мощ
ными электростанциями ми
ра, работающими на горючих 
сланцах.

В течение X  пятилетки за
канчивается строительство 
ТЭЦ в Иру, Теплоэлектроцен
траль будет снабжена двумя 
энергоблоками мощностью по 
180 МВт, а также тремя водо
грейными котлами! Начина
ется освоение принципиально 
новой схемы переработки го
рючих сланцев, которая пре
дусматривает комплексное ис
пользование сланцев для вы
работки Электроэнергии " и i в 
то же время для получения 
сЫпья для химической про

мышленности. На Эстонской 
ГРЭС вводится в эксплуата
цию опытная установка по 
энерготехнологической пере
работке горючих сланцев, ко
торая обеспечивает топливом 
энергоблок мощностью
200 МВт.

Суммарная выработка элек
троэнергии в год но республи
ке составляет 17,6 миллиарда 
кВт/час, что существенно пре
вышает планированный объем 
потребления.

Многие кафедры и научно
исследовательские лаборато
рии нашего института своей 
основной целью считают удов
летворение запросов энер
гетики.! Это касается подго
товки кадров- с высшим обра
зованием, а также исследова
ния, разработки и внедрения 
новой техники и технологии.

Думаем ся что все студенты 
— будущие энергетики до
стойно встретят день своей 
профессии — 22. декабря. В 
том числе и пятикурсники, 
которые сдали свою послед
нюю сессию, и первокурсники, 
у  которых впереди первые эк
замены в высшей* школе.

X; КЛАВ*
и. о. доцента кафедры теп
лоэнергетики.

'ВЕЧЕР
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОМ

СЕМЬИ
Конституция СССР, опреде

ляющая права и обязанности 
граждан = Советского. Союза, 
узаконила возможность • • бес
платного образования.

Например,- в ЭССР каждый 
третий гражданин учится. Из 
них 9692, человека получают 
высшее образование' в - нашем 
институте.

О многом говорит многона
циональный состав ТПИ 
Здесь проходят обучение сту
денты 28 национальностей. 
Среди* них 5143 эстонца, • 3882 
русских, 263 украинцев, 110 ев
реев, 134 белоруса^ У  нас 
учатся также - немцы- и, сербы, 
марийцы и осетины, армяне и 
шведы.

Как и весь советский народ, 
мы отпраздновали: 40-летие со 
дня провозглашения новой 
Конституции СССР.

Пресс-клуб организовал в 
студенческом кафе «Ева» ве
чер. Сюда -были приглашены 
члены клуба международных 
отношений и военно-патрио
тического клуба- «Искатель».

-Все собравшиеся приняли 
участие в викторине, посвя
щенной дню Конституции.

Татьяна ШЕВЧЕНКО,



СПЕЦИАЛЬНОСТЬ MM...
ЗНАЕШ Ь ли Ты, что по

ступил на специальность, 
которая существует в 

институте со дня его основа
ния, т. е. более сорока лет?

Таких специальностей толь
ко три. Вместо полного на
звания «Технология машино
строения, металлорежущие 
станки и инструменты» уже 
давно применяется символ 
Специальности — ММ. Сту
денты Твоей специальности 
ММ  во многом определяют ли
цо факультета, так как они со
ставляют больше половины от 
общего количества студентов. 
Прием на эту специальность 
в последние годы (12л чело
век) наибольший в институ
те. Это не случайно. Госплан 
определяет прием на каждую 
специальность в зависимости 
от спроса на специалистов 
данной отрасли. А  спрос на 
инженеров-механиков из года

Специальность ММ, по мне
нию студентов, является од
ной из наиболее трудных в на
шем институте. Тем более ра
дует увеличение количества 
заявлений, подаваемых в на
шу приемную комиссию вы
пускниками средних школ. 
Так, в 1974 году на одно ме
сто было подано 1,2 заявле
ний; в 1975 году — 1,4; в 1976 
году — 1,9.

Эти цифры свидетельствуют 
о растущей популярности спе
циальности среди молодежи. 
Также из года в год растет 
успеваемость студентов-меха- 
йиков. Например, успевае
мость I курса в 1974—1975 
учебном году составляла 75,5%; 
в 1975-—1976 учебном году — 
80,3%. Хочется верить, что 
нынешний первый курс не 
подведет и продолжит хоро
шую традицию повышения 
успеваемости. Данные теку-

. . . В  ПРЕДСТАВЛЕНИИ
ПРОДЕКАНА МЕХАНИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 

Ф. АНГЕЛЬШТОКА
в год растет. Это ярко выра
жается во время работы ко
миссии по распределению мо
лодых специалистов Значи
тельно повысился оклад т 
улучшились жилищно-быто
вые условия, предлагаемые 
предприятиями молодым ин
женерам.

Г “  ОЛЫПОЙ спрос на ин-
Г 1  женеров-механиков объ- 

яеняется универсаль
ностью и широким профилем 
•специальности ММ. Во всех 
отраслях народного хозяйства 
используются машины и ав
томаты, эксплуатация кото
рых, дальнейшее ъ совершенст
вование и разработка новых 
конструкций немые шмы без 
участия инженеров-механи
ков.

Широкое внедрение вычис
лительной техники, автома
тических систем управления 
производством (АСУП), стан
ков с числовым программным 
управлением (ЧПУ) потребо
вали коренного пересмотра 
учебных планов этой старой 
специальности. По нынешним 
новым учебным планам сту
дентам читаются курсы АСУП 
и вычислительной техники. 
Они получают первые навыки 
в  работе со станками с ЧПУ.

щей успеваемости за ноябрь 
месяц позволяют надеяться на 
некоторое улучшение успе
ваемости в зимнюю сессию. 
Однако, какой будет успевае
мость за весь учебный год, во 
многом определит весенний 
семестр,

Х АРАКТЕРНОЙ чертой 
учебных планов являет
ся то обстоятельство, что 

первый семестр значительно 
менее загружен, чем второй. 
Это сделано умышленно, что
бы первый курс сумел посте
пенно освоить стиль работы 
высшей школы. К сожалению, 
первокурсники делают из это
го ложный вывод, что учить
ся в ТПИ не так уж сложно. 
И когда очень напряженный 
учебный план второго и по
следующих семестров потре
бует полной отдачи сил, то 
они теряются, В результате 
досадные срывы на зачетах и 
экзаменах.

Впереди самый напряжен
ный и ответственный период 
семестра— - зачетная неделя. 
Своевременно полученные за
четы позволяют надеяться на 
успех в сессии.

Желаю студентам успехов 
й освоении специальности 
ММ!

.М НЕНИЕ СТУДЕНТОВ
На кафедре «Детали ма

шин» стали традиционным и 
встречи" преподавателей с 
труппами студентов механи
ческого факультета. Студен
ты-механики в процессе. обу
чения в институте работают с 
преподавателями кафедры 
«Детали машин» в течение че
тырех семестров. Поэтому це
лью таких встреч ставится бо
лее близкое Знакомство пре
подавателей и студентов. В  
ноябре встреча была проведе
на с нашей труппой ММ-39.

И. о. доц. В. СТРИЖАК, по
знакомил нас с преподавате
лями, рассказал о их научной 
и педагогической деятельно
сти, а также о работе кафед
ры в целом. Куратор группы 
доцент А. ИНГЕРМА, расска
зал об успеваемости студен
тов, о трудностях, которые 
возникали в совместной ра
боте.

Я, как староста, познакомил 
преподавателей со студента
ми, рассказал о жизни груп
пы, об успехах в учебе и об
щественной работе. Выступи
ли и другие студенты группы. 
Особенно активное участие в 
беседе приняли старшие то
варищи, коммунисты Влади
мир КОЛОМИЕЦ и Сергей 
ПЕТРУНИЧКИН. Они очень 
объективно характеризовали 
отношения между студентами

в группе, и проанализировали 
основные причины неуспевае
мости некоторых студентов, 
которые привели к их отчис
лению из института после 1-го 
курса.

Преподаватели кафедры 
Л. ЮКСТИ, X. АРУМЯЭ, 
Л. ЯРВПЫЛЬД, В: СТРИЖАК 
интересовались различными 
сторонами жизни нашего кол
лектива, сложившимися взаи
моотношениями и взаимопо
мощью между студентами, 
жизнью вне института.

Беседа приняла оживлен
ный характер, преподаватели 
вспоминали свои студенческие 
годы, делились опытом и да
ли нам целый ряд полезных 
советов и замечаний,

Старший преподаватель 
Л. Юксти рассказал о работе 
СНО и СКБ о нашей будущей 
специальности и - широких 
перспективах инженера-ме- 
ханнка.

В заключение встречи тов. 
Стрижак, > подводя итоги 
встречи, выразил общее мне
ние, что: встреча прошла
очень интересно и содержа
тельно, и была полезной для 
студентов и преподавателей, 
Преподаватели пожелали
группе успехов.

Владимир РЕЗНИК, 
староста группы ММ-39.

© Н а  факультете электро
автоматики текущий контроль 
успеваемости осуществляется 
по общеинститутской системе 
ежемесячной аттестации каж
дого студента.

С осени 1976 г. более адек
ватной стала классификация 
пропусков по уважительной и 
неуважительней причинам. 
Пропусками по уважительной

тора института объявлен Стро
гий выговор 4. выговор 15 и 
замечание 8 студентам. Из них 
студентами I курса является 
14 человек, что вызывает осо
бое беспокойство. Недисцип
линированность и отсутствие 
трудолюбия первокурсников 
особенно бросается в глаза в 
учебных группах ЛИ-17, ЛР-11 
и ЛР-17. Только в группе

ками группа ЛС-77. В этой 
группе из 24 студентов повы
шенную стипендию получает 
9 человек. Это означает; что 
студенты группы ЛС-77 отлич
ную учебу умело сочетают с 
общественной работой.

В целом студенты факуль
тета идут на предстоящую 
сессию во всеоружии полу
ченных теоретических и прак-

ХОРОШАЯ ДИСЦИПЛИНА -  ХОРОШАЯ УЧЕБА!
причине считаются только те 
часы, которые отмечены в 
журнале группы в те дни, на 
которые выдана медицинская 
или иная справка. Такой стро
гий учет позволил обнару
жить ряд старост, которые от
мечают отсутствующих непра
вильно, а также преподавате
лей, которые подписывают в 
журналах «не глядя».

Из-за пропусков на заняти
ях за три месяца осеннего се
местра стипендии лишились 
12 студентов. В приказах рек-

ЛР-17 пропусков без уважи
тельных причин за это время 
сотни часов. Отсюда и низкая 
текущая успеваемость, напри
мер по начертательной гео
метрии лишь 24% (по конт
рольным работам — 27%; по 
домашним гаданиям — 19%).

©  На старших курсах дела 
идут несколько лучше по 
сравнению с прошлым годом. 
Хочется отметить, что весен
нюю сессию 7 учебных групп 
закончили со 100% успевае
мостью, а с наилучшими оцен-

тических знаний, но из-за 
первокурсников успеваемость 
в конце сессии на факультете 
вряд ли превысит 88,5 %.

В заключение хочется по
благодарить всех преподава
телей за то доброе, что они 
вселяют в студентов нашего 
факультета.

А  студентам пожелать ни 
пуха, ни пера!

И. ÄPPO, 
Продекан факультета 
электроавтоматики.

<а«аадеввава«ааааавав»а i

КУРС «СОВЕТСКОЕ ПРАВО»
Множество общественных 

отношений, в том числе возни
кающих на производстве, уре
гулированы нормами права, со
блюдение которых обязатель
но для всех их участников, В 
трудовых коллективах руко
водители предприятий и все 
представители администрации 
предприятия должны соблю
дать нормы трудового законо
дательства, охраняющие пра
ва и интересы трудящихся, 
хозяйственного законодатель
ства, регулирующие взаимоот
ношения с другими предприя
тиями и с органами хозяйст
венного руководства, и других 
отраслей права. Нормы права 
должны соблюдать рабочие и 
служащие, все граждане. На 
необходимость укрепления со
циалистического правопоряд
ка, социалистической законно
сти обращено внимание во 
многих .решениях ЦК КПСС 
последних лет. Нарушение Со
ветских законов, особенно со 
стороны руководителей произ
водства причиняет большой 
моральный и материальный 
урон нашему. ■ обществу. По
этому и обращается большое 
внимание правовому воспита
нию трудящихся, руководите
лей производства, работников 
государственного аппарата и 
граждан.

Преподавание правовых 
знаний начинается уже в 
средней школе и продолжа
ется -в высших учебных за
ведениях. В ТПИ курс «Со
ветское право» преподается 
студентам всех специально
стей, но для инженерно-техни
ческих специальностей объем 
курса значительно меньше, 
чем для экономических и ин- 
жерно-экономических специ

альностей. В учебных планах 
предусмотрено от 28 до 36 ча
сов лекций без практических 
занятий. Поскольку специаль
ного учебника на русском 
языке по программе курса для 
инженерно-технических спе
циальностей нет, студентам 
необходимо для освоения 
курса и сдачи зачета хо
рошо конспектировать лек
ции преподавателей. Но к со
жалению не все студенты это 
делают - и это- затрудняет сда
чу зачета. Опыт показывает, 
что многие студенты надеются 
с малой тратой энергии полу
чить зачеты, тем более что 
здесь ему не грозит «неудовле
творительно» в экзаменацион
ной’ ведомости, как при сдаче 
экзаменов. Поэтому уже в те
чение ряда лет на «первой 
попытке» зачеты получают в 
среднем 20% студентов. Разу
меется, есть группы, где этот 
процент значительно выше. 
Но, к сожалению, встречаются 
и такие студенты, которые че
тыре а то и пять раз с этой 
целью встречаются с препода
вателем.

О том, что успех при сдаче 
зачета сопутствует тем, кто 
регулярно посещает лекции и 
их конспектирует, .свидетель
ствует зачетная неделя пятых 
курсов, проводившаяся с 17 по 
23 ноября (на химическом 
факультете с 4 по 9 ноября). 
В группе КА-97 в течение 
этой -недели зачет получили 
лишь 9 студентов. На электро
энергетическом . факультете, 
где лекции слушали сразу 4 
группы, в потоке отличилась 
группа АА-97. За два раза за
чет получили всего лишь 5 
студентов из 21. Студент 
Александр Гринько в первый

Закончили республиканский 
конкурс студенческих научных 
работ. 9 декабря в актовом зале 
ТПИ состоялось. торжественное 
собрание участников конкурса и 
награждение победителей. На
граждены авторы 188 работ.

Н а  с н и м к е :  министр выс
шего и среднего спец. образова
ния ЭССР И. Нууг награждает од
ного из победителей конкурса 
Райна Ка льве.

раз умудрился получить 2 бал
ла из 100 возможных, а при 
вторичной попытке 6 баллов. 
Зато пропусков по неуважи
тельной причине у него зна
чится 10 часов. Не намного 
лучше писали работу Елена 
Андреева (пропусков 13 часов) 
— 8 баллов, а при вторичной 
сдаче 14 баллов, Геннадий 
Лейбейгруб (пропусков 8 ча
сов )— 14 баллов. Из этого же 
потока все студенты группы 
AJ-97 получили зачет за два 
раза и в течение зачетной не
дели (больше половины в пер
вый раз). В группе ЛР-97 к 
началу сессии не получили 
зачета студенты Валентина 
Кошкарова (20 часов пропу
сков), Виктор Перевалов (15 
часов), Роберт Сепп (11 часов), 
Сергей Дьяченко (14 часов), 
Вячеслав Черноиваненко (14 
часов). Относительно хорошо 
сдавали зачет студент группы 
ЛА-97. В первый раз сдавать 
пришли 17 студентов из 22, из 
которых зачет получили 1 1  
студентов. Если бы они'сдава
ли экзамен, то пятеро из них 
получили бы «отлично» (Еле
на Овсянникова, Сергей Ко
ротков, Игорь Моськин, На
талья Бабкина и Ольга Ива
нова), и четверо «хорошо». К 
тому же первые два ответили 
на вопросы без единой ошиб- 
(100 баллов). Сейчас занятия 
идут еще на втором курсе 
электроавтоматического . фа
культета (группы ЛР и ЛС-37) 
и на четвертом курсе механи
ческого 'факультета (группы 
ММ-77 и 78). Нельзя сказать, 
что дисциплина в этих груп
пах со стороны отдельных 
стзщентов была на высоком 
уровне. Часто приходится наи
более разговорчивых призвать 
к порядку.

Многие из сегодняшних
студентов не только будущие 
инженеры, но и командиры 
производства, которым необ
ходимо ‘ знание норм совет
ского права. То, что недоста
точное знание их, в особенно
сти норм трудового права, 
ощущается в работе руководи
теля, заявили многие быв
шие наши студенты. Давайте 
же более серьезно относиться 
к тому необходимому мини
муму правовых знаний, кото
рые вы, будущие инженеры, 
получаете в стенах своего ин
ститута в курсе «Советское 
право».

э. тыниемяэ, 
доц. каф. охраны труда*



ФОТОГРАФИИ 

Игоря МЙХАЙЛЙЧЕНКО.

НАСТОЯЩАЯ: СТРАНИЦА* СОСТАВЛЕНА ЧЛЕНАМИ 
И КАНДИДАТАМИ В ЧЛЕНЫ ПРЕСС-КЛУБА.

Ш  ВЕЧЕРЕ-ПРЕСС-КЛУБА

В редакции «ТП» на очередном заседании в четверг ре
шались сложные вопросы. На с н и мк е :  О. Цымбаре- 
вич, Т. Шевченко и Ю. Жураковский.

ГРУППА, КОМСОРГ, ПРОФОРГ
Г р у п п а  Т Р - 3 7  п р и б л и ж а е т с я  к  

с в о е й  т р е т ь е й  с е с с и и .  З а  п о л т о р а  
г о д а  у ч е б ы  в ы я в л я е т с я  м н о г о е ,  
н е з а м е т н о е  п р е ж д е .

У с п е в а е м о с т ь  в  г р у п п е  н е п л о 
х а я ,  в е д е т с я  а к т и в н а я  о б щ е с т в е н 
н а я  р а б о т а  и н с т и т у т с к о г о  м а с ш т а 
б а  ( у ч а с т и е  в  « П р е с с - к л у б е » ,  с п о р 
т и в н ы х  м е р о п р и я т и я х ,  с а м о д е я 
т е л ь н о с т и  и  т .  д . )  О д н а к о  х о т е л о с ь  
б ы  е щ е  р а з  п о г о в о р и т ь  о  к о м с о 
м о л ь с к о й  и  п р о ф с о ю з н о й  р а б о т е .

К а к  и з в е с т н о ,  о т  р а б о т ы  к о м 
с о р г а  в о  м н о г о м ,  з а в и с и т  к л и м а т  в  
г р у п п е ,  е е  5' с п е х и ,  а к т и в н о с т ь .  
Н е л ь з я  з а б ы в а т ь ,  ч т о  к о м с о м о л ь 
с к а я  о р г а н и з а ц и я  —  э т о  б о л ь ш а я  
с и л а ,  и  к о м с о р г ,  е с л и  о н  у м е л о  
и с п о л ь з у е т  э т у  с и л у ,  м о ж е т  д о 
б и т ь с я  б о л ь ш и х  у с п е х о в  в  г р у п п е .

Б ы в а ю т  к о м с о р г и  н а п о к а з .  О н и  
в с е г д а  в  д е л е ,  о н и  с о б и р а ю т  в з н о 
с ы ,  н а  к а ж д о м  п е р е р ы в е  п о я в л я 
ю т с я  в  б ю р о  ф а к у л ь т е т а ,  о н и  д а 
ж е  п о ч т и  п о л н о с т ь ю  з а м е н я ю т  
с т а р о с т у ,  а  н а  с а м о м  д е л е  к о м с о 
м о л ь с к а я  о р г а н и з а ц и я  в  г р у п п е  
б л и з к а  к  н у л ю .  И  о ч е н ь  г р у с т н о ,  

е с л и  к о м с о м о л ь ц а м  э т о  б е з р а з л и ч 
н о  З а д а ч и  к о м с о р г а  и  у с п е х и  е г о  
р а б о т ы  в о в с е  н е  з а в и с я т  о т  т о г о ,  
б ы с т р о  о н  б е г а е т  и л и  н е т .  К о м с о р г  

. д о л ж е н  з н а т ь  н а с т р о е н и е  с т у д е н 
т о в ,  в о в р е м я  п о м о ч ь  р а з о б р а т ь с я ,  
о д н и м  с л о в о м ,  б ы т ь  в о ж а к о м .  ц  
л ю б о й  г р у п п е ,  я  д у м а ю ,  е с т ь  т а к о й  
ч е л о в е к ,  и  о ч е н ь  в а ж н о ,  ч т о б ы  

и м е н н о  о н  б ы л  п р и в л е ч е н  к  э т о й  
р а б о т е .  В  г р у п п е  Т Р - 3 7  в  п р о ш е д 
ш е м  у ч е б н о м  г о д у  с л о ж и л а с ь  с и 
т у а ц и я ,  к о г д а  к о м с о р г  н е  с т а л  т а -  
к и м  в о ж а к о м .  О ч е н ь  в а ж н о ,  ч т о

кмо
В декабре состоялось оче

редное заседание Клуба меж
дународных отношений. Были 
сделаны доклады на тему 
«Психология творчества и обу
чения» и проведена дискуссия 
на эту тему.

На заседании присутствовал 
специалист в области психо
логий — доцент М00СЕЕРГ. 
С выступлением на тему- «Ос-

. . О конкурсе художественной 
«юйоДеятельйости было объяв
лено сразу же .в начале вече
ра. И все-таки, когда Ольга 
Уманская, ведущая вечера, 
пригласила первых желающих 
на сцену, произошло легкое 
замешательство. Быть первым 
всегда трудно и ответственно, 
но это не смутило Ольгу, и 
она как хозяйка вечера пер
вой вышла на сцену.

Как говорится, «лед тро
нулся» и желающие высту
пить быстро сменяли друг 
друга. Песни, исполненные на 
разных языках народов Со
ветского СОюза, хорошо пере
кликались с тематикой всего 
вечера. Недаром песня «Бело
руссия», исполняемая Сашей 
Лылаевым (ММ-39) была от
мечена жюри первым призом. 
Первого места также удосто
ился ансамбль «Бом-Шолом», 
в котором солировал Алек
сандр Цингисер.

Вообще на долю жюри вы

пала трудная задача^ й -поЬтог 
му было * вполне справедливо-,' 
что оно прибегло- к помогли 
всех участников вечера.

Много голосов было отдано 
Элле Абловой, которая испол
нила песню «Водограй» на ук
раинском языке. Эту задор
ную песню дружно подхвати
ли «строители», желающие 
поддержать свою ~ представи
тельницу. Нельзя не отметить 
и другие интересные выступ
ления. Песню «Мне нравится», 
исполненную Таней Ярных и 
Олегом Цымбаревичем, шу
точное выступление Евге
ния Горлова и других сту
дентов, которых жюри не ос
тавило без внимания и всем 
были вручены маленькие при
зы-шутки. - "

Пресс-клуб благодарит всех, 
кто принял участие в этом 
вечере. Особенно хочется от
метить Володю/ Резника. Он 
является представителем клу
ба «Искатель», но за короткий

группа сумела вовремя разобрать
ся в неблагополучном состоянии 
комсомольской работы.

Какие пожелания по комсомоль
ской работе у нового комсорга 
группы?
ТАТЬЯНА МАСЮК, комсорг ТР-37:

Думаю, нет смысла говорить о 
Мелких недостатках комсомоль
ской работы в группах. Жела
тельно, чтобы комсомольские ли
деры факультета были ближе ком
сомольцам, и не только по собра
ниям, но и в повседневной жизни. 
Комсомол славится своими кол
лективными делами, побольше* та
ких вот коллективных мероприя
тий.

Профорг является одним из 
тройки лидеров в группе. Претен
зий к нему у группы ТР-37 нет. 
Профсоюзная работа ведется по
стоянно и аккуратно. Но, к сожа
лению, большинство студентов до* 
вольно смутно представляют себе 
задачи и возможности групповой 
профорганизаций. Может быть, по
этому и нет претензий?

Т А Т Ь Я Н А  СВЕТЛОВА, профорг 
ТР-37

Большинство студентов — люди, 
не встречавшиеся с профсоюзами 
до института. Естественно, что в 
таком случае профорг должен 
быть достаточно осведомлен в 
профсоюзных делах. В прошлом 
учебном году для профсоюзных 
активистов была организована 
школа профсоюзного актива, же
лательно и в дальнейшем прово
дить подобные мероприятия.

Олег ЦЫМБАРЕВИЧ, 
старота группы ТР-37. 

От р е д а к ц и :  ждем про
должения разговора о тройке 
лидеров группы.

Ч — ■■■■ i i n i f m a a i H M  и »  ■ ■ ■ »«

нОвные вопросы психологии 
творчества» выступил прези
дент Клуба —Евгений Панте
леев. Психологию интуитив
ного познания осветила Татья
на Шевченко

Татьяна ШЕВЧЕНКО, 
ЛР-77.

О. Уманская, В. Резник, Т. Ярных.

«И С К А Т Е Л Ь »  
ПРОДОЛЖ АЕТ РАБОТУ

У ж е ок оло  сем и лет при  к о
митете ком сом ола и ДО СААФ  
работает военно-пат риот иче
ский клуб «Искатель». За это, 
сравнит ельно короткое, врем я  
клуб п р и об р ел  популярност ь  
ср ед и  студентов института и 
з а  его  п ределам и , в  нем  с л о 
ж ились с во и  х ор ош и е тради
ции
. П осле короткого лет него от

д ы х а  к л у б  п р од ол ж и л  свою  
работу. 17 октября сост оялось  
от чет но-выборное собрание  
.В ы ст у ш зш т  на нем п р ези 
дент ГА ЛИ Н А  РУДЕНКО  
(ММ-99), п о д вел а  итоги п р о д е 
ланн ой  работы. Н аиболее  
удачн ы м и бы ли  от м ечены по
ездк и  ч л ен о в  клубд„в М.цнск ь 
Хатынь, летний п ох од  н а  юг 
Эстонии п о местам б оевой  ь 
трудовой с л а вы , тематические 
в е ч е р а  и в е ч е р а  отдыха

С реди студентов б ы л а  про

срок сумел - многое, сделать.... ж 
для- нашего.- - -Пресс-клуба,, в 
чйстности, принял ’ активнее 
участие в'организации этаге 
вечера.

Ирина- ЗЛАТКОВСКАЯ, 
ЕВ-37.

в ед ен а  больш ая агит ационная  
работа, и в этом году  клуб  
поп олнился  ещ е двадцат ью  
пятью кандидатами, которые 
п о ист ечению кандидат ского 
стажаt сроком  один  учебн ы й  
семестр, будут приняты в 
ч л ен ы  клуба общ им  соб р ан и 
ем по рек ом ен дац ии  Совета, 
•клуба. С реди  кандидат ов и  
ч л ен о в  клуба — студенты в с е х  
факультетов, но п р еоб л ад аю 
щ ее количест во — студенты 
м ех ан и ческ ого  факультета. 
Хочет ся ртметить. больш ую  
активность 'группы и з
которой в состав клуба входят  
10 чел овек .

С обрание пост ановило, что 
за  отчетный п ер и од  «И ска
тель» х ор ош о  сп р а вл я л ся  со  
с во ей  осн овн ой  за д а ч ей  — в о 
енно-патриотическим воспит а
нием м олодеж и , а  также от
м ечалась  необходим ост ь в о 
вл еч ен и я  в  военно-пат риоти
ч еск ую  работу б о л ее  ш ирокого, 
к руга  студентов.

КОМСОМОЛЬСКИЙ
ВОСКРЕСНИК

28 ноября, в воскресенье с®- 
стоялся комсомольский вос
кресник студентов 1-го курса 
механического факультета,

Работа проходила в здании 
института. Ребята занимались 
уборкой коридоров и аудито
рий. Воскресник прошел весе
ло. Все студенты работали 
дружно и слаженно, поэтому 
всю работу закончили к 11-ти 
часам, т. е. на час раньше 
установленного срока.

Технический персонал ос
тался очень доволен проде
ланной уборкой, все работав
шие показали себя с хорошей 
стороны. Остались довольны и 
сами студенты, им теперь 
приятно заниматься в аудито
риях, где они навели порядок.

Ничто так не сближает/ как 
хорошая работа. После вос
кресника, ребята стали друж
нее, а группы .сплоченнее.

Яаталья ЛЕНИХИЫА, 
ММ-17.

ЭССД ЖДЕТ новых 
КОМАНДИРОВ

Нынешвйй год еще не кон
чится а уже идет подготовка 
к следующему лету дружины. 
8 декабря в ТПИ состоялась 
конференция ЭССД, в кото
рой приняли участие и те сту
денты, которые хотят сами 
создать отряды. Были также 
и представители центрального 
штаба ЭССД.
- Обсуждались вопросы орга
низации общедружинных ме
роприятий, пропаганды дружи
ны. В выступлениях также 
подчеркивалось, что необходи
мо усилить пропаганду дру
жины, и комплектование от
рядов должно начаться рань
ше.

Среди присутствующих был 
проведен тест, чтобы выяс
нить, возрастает . или падает 
популярность дружины. При
шли к следующему выводу: 
дружина быда и остается 
лучшей возможностью прове
сти лето кнтенеёно и полезно

Ану МАРИПУУ, 
ТИ-51.

Е ди н огласн о  бы л  и зб р ан  но
вы й  президент к луба В Л А Д И 
М ИР МИРОНОВ (ММ-57), ви 
це-президент  И РИ Н А СОМИ
НА (ЕЕ-18) и  Совет клуба, в  
состав которого вош л и  также 
и  е го  старые ч лен ы .

В ладим ир РЕЗН И К , 
ММ-39.

Ленинградский ордена Ленина 
электро-технический институт 
имени В. И. Ульянова (Лени
на)

Мы беседуем в, редакции 
Л ЭТИ. И. о. редактора ИРИНА 
ПОПОВА рассказывает о Де- 
вяностолетней истории вуза, 
его сегодняшней жизни, боль
шой научной и общественной 
работе в институте.

История действительно бога
та событиями. Начинается она 
открытием в 1886 году техни
ческого училища почтово-те
леграфного ведомства. Его 
щтат состоял из 14 человек: 
директор, инспектор и 12 пре
подавателей. Предметы изуча
лись самые разнообразные: 
богословие, высшая матема
тика/физика, химия, телегра
фия, теория и .практика элек

трических измерений, теле
графная и; почтовая служба.

Через три года состоялся 
перый выпуск, из 32 студен
тов, принятых в 1886 году, за
кончили училище 18.

И в нынешнем году ЛЭТИ 
окончили 1700 дипломирован
ных специалистов. В институ
те сейчас 11821 студент всех 
видов обучения, 415 аспиран
тов, 425 иностранных студен
тов из 37 стран мира.

0  Расскажите о преподава
тельском составе ЛЭТИ, о це- 
цой плеяде..., /замечательных 
русских м советских ученых.

ОрганиЗа?рр, и первый ди
ректор. ЭТИ R  Г. Писаревский 
был- выдающимся инцсёнёром, 
известны его работы в области 
телеграфии, первая в России 
книга по электрическим изме
рениям.

С 1901 гида качалась науч
ная и педагогическая деятель
ность известного русского уче
ного А. С. Попова в стенах ин
ститута.

Выдающиеся заслуги в во
площении в жизнь ленинского 
плана электрификации Рос
сии принадлежит многим со

ветским ученым, преподава
телям ЛЭТИ, в первую ®че- 
редь Г. О. Графтио, строителю 
первенцев советской гидро
энергетики — Волховской и 
Свдрской ГЭС.

Советской науке хорошо из
вестны имена Н. П. Богоро
дицкого, ректора ЛЭТИ в 
1954—1967 годах, создателя и 
руководителя кафедры диэ
лектриков и полупроводников; 
профессора А. Вавилова, рек
тора ЛЭТИ, делегата * XXV 
съезда КПСС.

Идя по институту, мы ви
дели несколько мемориальных 
досок, свидетельствующих о 
порёщении ЛЭТИ, В.! И. - Лени
ным,

В. И. Лёнин три раза- высту
пал в нашем Институте, “/пер
вое его выступление было 11 
(24) ноября 1905 года.

В дальнейшем, в мае 1906 
года, Ленин провел несколько 
дней в институте, скрываясь 
от царских ищеек.

С 1967 года «за большие за
слуги в подготовке инженер
ных кадров и достигнутые ус
пехи в развитий научных ис
следований» ЛЭТИ гордо но

сит имя В. И. Ульянова (Ле
нина).

$  Какова роль СНО в науч
ной работе института?

В СНО студенты глубже по
стигают науку, входят в этот 
сложный и манящий мир, 
учатся творчески, подходить к 
решению технических задач- 
В этом году открылся пятый 
лабораторный корпус ЛЭТИ. 
Это позволит студентам более 
глубоко и серьезно изучать, 
работать по основным направ
лениям учебной и научной 
деятельности коллектива вуза 
— кибернетики, радиоэлектро
ники, физики твердого тела.

На конференцию СНО в 
этом году было представлено 
902 доклада по 7 секциям, при
глашены представители 18 ву
зов из Москвы, Новсибирска, 
Таллина, Риги, Минска.

Большую помощь студентам 
оказывает библиотека инсти
тута, -работа которой. хорошо 
организована, при условии, что 
за год поступает 65 тысяч 
книг и 11 тысяч журналов.
: &  Как’ организована общест

венная работа в ЛЭТИ, дейст

вительно ли она подтверждает 
понятие о «студенческой жиз
ни»?

Интересная работа ведется 
на факультете общественных 
профессий (ФОП), где дейст
вуют несколько секций: шко«- 
ла молодого лектора,, театраль
но-эстетическое «объединение, 
отделение журналистики, ко
торое ведет редакция «Элек
трика», отделение референтов- 
переводчиков, где студенты 
углубляют свои знания по 
иностранному языку.

Увлекательные вечера про
водятся в студенческом клубе- 
кафе «Гаудеамус» на иност- 
р'анных языках.

Очень интересный творче
ский коллектив со . старыми 
сложившимися, традициями — 
хор ЛЭТИ, Он часто" выступает 
в концертных залах Ленин
града и других городов, быва
ет за рубежом. В октябре, хор 
с визитом дружбы был в Вен
грии по. приглашению Буда
пештского медицинского ин
ститута.

Татьяна ЯРНЫХ, 
ТР-37.



В сегодняшнем номере вос
поминаниями об учебе в ТПИ 
делится инженер ВИТАЛИЙ 
КАЛИНИН.

Передо мной страницы фо- 
тойльбома студенческих лет.
С любительских фотографий 
смотрят на меня такие живые 
и, теперь это особенно отчет
ливо понимаешь, такие род
ные лица сокурсников и пре
подавателей. Невольно ожи
вают в памяти события те
перь уже минувших дней.

1951 год. Первая встреча с 
морем — это трудно понять и 
никогда не пережить тем, кто 
родился на берегах Балтики.
Ещё минута, и мы в морских 
волнах, и это невзирая на то, 
что и море,*и небо, и весь воз
дух слились в сплошную се
рую холодную массу. Позднее 
мы привыкли к капризам по
годы Прибалтики и научились 
радоваться ясным солнечным 
дням.

А  это — 1-е сентября 1951 
года. Первая напутственная 
речь молодого, прекрасного 
всей фигурой, лицом и одеж
дой декана нашего факульте
та П. П. Муреля. С первых 
слов, произнесенных Петром 
Петровичем, мы оценили его 
как блестящего оратора, на
деленного большим умом и 
юмором. Сейчас еще, а в то

м Н м п ш а а н и ш м т т а ш ш н и и н т ш и н и н и н м и к ,

время тем более, редко можно 
увидеть оратора, способного 
говорить так и час, и два, и 
более, без шпаргалки, без еди
ного срыва, с полным овладе
нием вниманием слушателей, 
причем речь его пересыпана 
народной мудростью, иногда 
шутками и все это без нази
дания, без рисовки. По .сути, 
это даже не речь, а беседа с 
самим собою, со своим внут
ренним я. Как в театре одного 
актера, где каждый присут
ствующий сопереживает, уча
ствует во всем происходящим.

Много, много было всего и 
разного, и все впервые. Так 
было и так будет всегда. Но 
наше с виду беззаботное поко
ление умело переживать все, 
даже повторяющееся, всегда 
как первый раз, и в большом 
и малом.

Я листаю фотоальбом даль- 
ще и на глаза мне попадаются 
фотографии с практики. Да, 
той самой производственной 
практики, на которой собст
венно говоря, решается судьба 
будущего специалиста

С расстояния пройденных по 
жизни лет особенно отчетливо 
понимаешь: с практикой- нам 
повезло.

1954 год — город Рига, Риж
ский судостроительно-судоре
монтный (ныне судоремонт
ный) завод Министерства 
Морского флота СССР.

1955 год — горрд Сталинград, 
Сталинградский" (ныне Волго
градский) судостроительный 
завод.

1955 год — город Николаев,)
Николаевский судостррй^лъ^ 
ный завод (ныне именд Но*- 
сенко).

На этих предприятиях про
ходил практику наш курс, на
ша группа. Но в те же годы

МУЗА И СОПРОМАТ 

БАСНЯ
С вер ш и н  с в о и х ’, бож ест венной стопой,
С крипя ступеньками, спуск алась м уза. ^
И  вд р у г  н ечаян н о, спот кнувшись н а  одной,
С д о р о ги  с б и л а с ь . . Глядит . . . ,
А  п ер ед  н ею  стены ву за .
И звест но: в с е х  п р егр ад  си л ьн ее любопытство!
И  м уза, д о л го  н е  борясь* ..........  ‘ ....
З а б ы в , к ком у, он а сп еш и ла  
За стены в у з а  пробралась.
И  н а д о  ж  б ы л о  этому случиться  
(уж  зд есь  я , факт, н е  виноват ),
Что м узе взду м алось  спуститься 
К ак  р а з  ко мне н а  сопромат.

*
Л у к а ва я  тихонечко п о д сел а ,
Я  б ы л , к он ечн о, очен ь  р а д ,
Н о б едн ая ! О на н е разу м ел а ,
Что ч а р  е е  си льн ее сопромат.
Что ч е р е з  м есяц  бедном у студенту 
(В е г о  лю бим ую  пору)
З а поискам и р ед к о го  конспекта 
П ридет ся бегать в  ледян ом  поту.
' - * '
«И потому н а  лек ц и ях  усердн о,
Н е го в о р я  у ж е  о сопромате,
П иш и* студент, конспект свой  верн о,
И  пом ни веч н о  об  эксмате!»

' *
А м узе го в о р ю « П о с л у ш а й , м уза,
Спустись ко мне в свободн ы й  ч ас  . . .»
В  ответ' он а  лиш ь жалостно взд ох н у л а  
И  раст ворилась в  тот ж е час.

( *
М ораль зд есь , в  общ ем , н е  Ъ гож на:
Второй р а з  м уза н е приш ла. „
    Ирина ЗЛАТКОВСКАЯ,

ЕВ-37.

студенты, нашего факультета 
прохбдили ' практику на мно
гих других предприятиях, 
фактически заполнив все. при
морские города Европейской 
части нашей Родины!
. Сам перечень заводов и го

родов говорит о той большой 
организационной работе, ,. ко
торую проделал деканат фа
культета, все наши наставни
ки для того, чтобы мы позна
ли лучше предприятия отрас
ли.

Как и всякая производст
венная деятельность, практи
ка тоже начинается с ин
структажа по технике безо
пасности. Три практики — три 
инструктажа. Рутины и фор
мализма в этом деле предо
статочно, кто не испытал, тот 
убедится не раз в будущем. 
Поэтому мне хочется показать 
образец неформального отно
шения к этому весьма и весь
ма важному делу, важному 
для всех без исключения ко
мандиров, производства, ны
нешних студентов.

Итак, Николаевский судо
строительный, десятки тысяч 
рабочих, многие десятки це
хов, можно4 сказать; комбинат 
кораблестроения. Не комната, 
класс-зал по технике безо
пасности. Мало плакатов, мно
го экспонатов — натуральные.

Инженер'по технике безо
пасности: «При работе на то
карном станке женщины дол
жны повязать голову косын
кой» (я^йфь/то это правило в 
бо̂ льЩ/бй йере. касается -муж- 
4^ $ ^  щерёд нами на полуоб- 
Т&ёншчй”;валике во всей сво- 
ёй'жукй^настоящий скальп из

прекрасных черных кос и то
го, на'чем это все держалось...

Инженер по технике безо
пасности: «При работе на
сверлильном станке — закре
пить деталь».

А  перед нами скрученная 
медная трубка Ду 18 мм, на 
конце которой неосверленная 
гайка руками того, чьи палы- 
цы остались навсегда в вит
ках сплющенной вокруг свер
ла трубы...

Инженер по технике безо
пасности: « Не стой под гру
зом». А  перед нами след того, 
что осталось, когда падает 
20-тонная плита...

И так далее и так далее. Все 
это подтверждается Датой, ча
сом, именем и фамилией по
страдавшего.

Позднее мне самому прихо
дилось десятки раз проводить 
инструктаж по технике безо
пасности на самых разных 
уровнях — и в должности ма
стера, и в должности замести
теля начальника цеха , и в 
должности главного инженера 
завода. Эталоном, отправной 
точкой был и остается пример 
Николаевского судостроитель
ного завода, ибо нет ничего 
преступнее и страшнее фору
ма лизма в вопросах соблю
дения правил техники безо
пасности.

В институтских мастерских 
нас более или менее обучали 
работе на различных станках, 
электро-газосварке, поэтому 
попав в цех, бригаду мы бы
стро из подручных превраща
лись в рабочих и, не задер-

и ш а н н н и »

ИНТЕРКЛУБ
15 декабря Интерклуб отме

тил свою 7-ю годовщину, На
чали составлять историю клу
ба, собираются данные для 
рефератов. 13—14 ноября со
стоялся очередной осенний 
лагерь-семинар клуба в Сильг 
ма, где был организован кон
курс газет-молний.

В начале декабря в ЭССР 
была на практике группа че
хословацких студентов, кото
рые учатся в Московской 
Высшей Школе Комсомольс
кого актива. Несмотря на на- . 
сыгценную программу прак
тики, они нашли время, что
бы посетить и наш Интер
клуб. Языковой барьер пре
одолевать не пришлось, так 
как они почти свободно вла
деют русским языком. .

Н а  с н и м к е : члены Ин
терклуба с гостями.

КУДА ПОЙТИ УЧЙТБСЯ?
Как утверждает комиссия по 
распределению, это ключевой 
вопрос: некоторых дипломни
ков.

иетигесгсии а-тЛеЛ

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
СТУДЕНТА

Приход куратора в ебщежи- 
тие г-- «Пезвашшй тес№, ху-. 
же татарина».

Провал на сессии— «Обык
новенная история».

Знающий, но не подсказы
вающий студент — «Собака на 
сене».

«Два» за подсказку на семи
наре — «Горе от ума».

Путь к доске —  «Хождение 
по мукам».

Студент со шпаргалкой —  
« Человек с ружьем». Студент 
без шпаргалки — «Всадник 
без головы».
Дорога в институт — «Тро
пою смелых».

Раздевалка в пятом и пер
вом корпусах — «Битва на 
Куликовом поле».

Наш буфет — «Центр напа
дения студентов».

СОВЕТЫ .
Приходите на экзамены со 
знаниями в голове, а не в кар
мане.
Каждый раз, когда на что-ни
будь делишь, проверь, не нуль 
ли это?

Куплю подержанный конспект 
в хорошем состоянии. Звонить 
вечером.

Материал подготовили Свет
лана Сергеева'Е-18 й Юрий 
Слободчук ЛА-37 веч.

живаясь более недели на од
ном станке, переходили к дру
гому, третьему- и так Далее. 
Первая практика на Рижском 
судоремонтном заводе для ме
ня лично была практикой 
унцверсала-рабочего, начиная; 
от разметчика, кончая кла
довщиком. Й сегодня все на
выки не забыты, хотя, при- 
знаться;...потолочный электро
сварочный шов сейчас уже не 
получиться, как впрочем, не- 
получился он и тогда. Для это
го нужны годы.

■  « ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ М Я В

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ ХОР ТПИ 

С 25-ЛЕТИЕМ

ФУТБОЛ И ТПИ

• Закончился летний спортив
ный сезон. Напряженным был 
он для футболистов института.. 
1 Около 300 студентов приня
ли участие в 3-х крупнейших 
межфакультетских турнирах.. 
Наибольшего успеха в них до
бились студенты электроэнер
гетического факультета, побе
дившие в первенстве институ
та и зимнем турнире. Кубок 
ТПИ несколько неожиданно 
выиграла дружная команда 
экономического факультета. 
На большинстве факультетов 
проведены массовые соревно
вания между учебными груп
пами.

Сборная ТПИ, руководимая 
тренером Выр ком Э. А., в на
пряженной борьбе суммела за
нять 1 место во 2 группе пер
венства города Таллина. Об- 
упорстве борьбы говорит хотя 
бы такой факт, что на фини
ше турнира 3-х призеров —  
команду нашего института, 
колхоз «Маяк» и «Таллэкс» 
разделяли по 1 очку. Тем бо
лее приятна и почетная побе
да. Участие в соревнованиях 
на кубок Таллина, городском 
зимнем турнире, товарище
ском турнире в Вильянди до
полнили календарь сезона. К 
еожашению;.>]из**за̂  организаци
онных неурядиц не состоя
лось первенство вузов ЭССР.

В преддверии . нового года- 
команда опять в сборе и при
ступила к тренировкам. Перед 
коллективом стоят .обычные- 
для студенческого спорта 
трудности: текучесть состава, 
недостаточное количество ча
сов для учебно-тренировочных 
занятий, проблема баз, но..., 
Энтузиазм и желание с кото
рыми студенты и тренер при
ступили к работе, позволяют 
надеяться,- что результаты сле
дующего сезона, в котором" 
сборной ТПИ предстоит вы
ступать в 1 группе первенства 
города, будут хорошими.

В. МЕЛЬНИКОВ, 
АЛ-77.

Следующий номер «ТП» на 
русском языке выйдет 7 ян-, 
варя 1977 года.
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В. СТРИЖАК
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